
XIV LEGISLATURA

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Sviluppo economico)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 27 DEL 17/10/2014 

ISABELLON Giuseppe (Presidente) (Presente)
PÉAQUIN BERTOLIN Marilena (Vicepresidente) (Presente)
FARCOZ Joël (Segretario) (Presente)
BERTSCHY Luigi (Presente)
CERTAN Chantal (Presente)
FONTANA Carmela (Presente)
LA TORRE Leonardo (Presente)

Partecipano  i  Consiglieri:  CHATRIAN,  FABBRI,  GERANDIN,  FOLLIEN, 
ROSSET e LAURENT VIĖRIN.

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente delle Commissioni consiliari e delle 
Attività culturali. Funge da Segretario Monica BAUDIN.

La  riunione  è  aperta  alle  ore  09:10,  ad  Aosta,  nella  Sala  Commissioni della 
Presidenza del Consiglio regionale, per l'esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni del Presidente.

2) Audizioni  in  merito  alla  situazione  della  Casa  da  gioco  di  Saint-Vincent  e  alla 
proposta di atto amministrativo concernente "Rafforzamento finanziario del Resort e 
Casino di Saint-Vincent. Incarico alla Finaosta S.p.A. di sottoscrivere, in nome e per 
conto della Regione, l'aumento di capitale della Casino de la Vallée S.p.A.":

- ore 9.00: Sindaco, Giunta, Capogruppo di maggioranza e Capogruppo 
di minoranza del Consiglio comunale di Saint-Vincent;

- ore 9.40: Referente associazione "InSaintVincent;"
- ore 10.00:Referente comitato "Riviera delle Alpi";
- ore 10.20:Rappresentanti organizzazioni sindacali CGIL, CISL, SAVT, 

SNALC, UGL e UIL;
- ore 11.00:Assessore  bilancio,  finanze  e  patrimonio,  Perron,  e 

Amministratore unico della Casino de la Vallée S.p.A., Frigerio.
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3) Proposta  di  atto  amministrativo  (Assessore  bilancio,  finanze  e  patrimonio): 
"Rafforzamento  finanziario  del  Resort  e  Casino  di  Saint-Vincent.  Incarico  alla 
Finaosta S.p.A. di sottoscrivere,  in nome e per conto della  Regione,  l'aumento di 
capitale della Casino de la Vallée S.p.A.". - SEDE REFERENTE

*     *     *

Il Presidente ISABELLON, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 
seduta per la trattazione degli oggetti  iscritti  all'ordine del giorno, come da telegramma 
prot. n. 7616 in data 15 ottobre 2014.

Il Consigliere DONZEL lamenta il fatto che, se non fossero presenti i tre Membri di 
minoranza, non vi sarebbe il numero legale per poter avviare i lavori della Commissione.

Il Presidente ISABELLON fa notare che il Consigliere LA TORRE ha comunicato 
che  prenderà  parte  alla  riunione  con  qualche  minuto  di  ritardo  e  gli  ha  chiesto  di 
rappresentarlo, in attesa del suo arrivo.

La Commissione prende atto.

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE.

Il Presidente ISABELLON ricorda che, come concordato nel corso della riunione di 
martedì 14 ottobre 2014, nella riunione odierna è stata calendarizzata una serie di audizioni 
sull'argomento  "Casino",  sia  per  quanto  riguarda  gli  approfondimenti  in  merito  alla 
situazione  della  Casa  da  gioco,  sia  per  l'esame  della  proposta  di  atto  amministrativo 
concernente il rafforzamento finanziario del Resort e Casino di Saint-Vincent.

Rammenta altresì che la Commissione, nelle riunioni precedenti, aveva chiesto, sia 
all'Amministratore unico della Casino de la Vallée S.p.A. sia all'Assessore competente, 
della documentazione che è pervenuta ed è stata inoltrata per e-mail nei giorni scorsi dalla 
segreteria della Commissione.

La Commissione prende atto.

AUDIZIONI  IN  MERITO  ALLA  SITUAZIONE  DELLA  CASA  DA  GIOCO  DI 
SAINT-VINCENT  E  ALLA  PROPOSTA  DI  ATTO  AMMINISTRATIVO 
CONCERNENTE  "RAFFORZAMENTO  FINANZIARIO  DEL  RESORT  E 
CASINO  DI  SAINT-VINCENT.  INCARICO  ALLA  FINAOSTA  S.P.A.  DI 
SOTTOSCRIVERE, IN NOME E PER CONTO DELLA REGIONE, L'AUMENTO 
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DI CAPITALE DELLA CASINO DE LA VALLÉE S.P.A.":

-  Audizione  Sindaco,  Giunta,  Capogruppo  di  maggioranza  e  Capogruppo  di 
minoranza del Consiglio comunale di Saint-Vincent;

* * *
L'Assessore al turismo, agricoltura, attività produttive (commercio e artigianato) e sport del 
Comune di Saint-Vincent, Maura SUSANNA, ed il Capogruppo di minoranza consiliare di 
Saint-Vincent, Piergiorgio CRĖTIER, prendono parte alla riunione alle ore 9.15.

* * *

Il Presidente ISABELLON introduce l'audizione.

L'Assessore comunale Maura SUSANNA  scusa l'assenza del Sindaco Perosino e 
comunica di rappresentare, nella seduta odierna, la Giunta comunale di Saint-Vincent.

Fa  presente  che  il  Comune  di  Saint-Vincent  in  passato  si  era  espresso 
favorevolmente  riguardo all'ipotesi  di  un rilancio  della  Casa da  gioco e  del  Resort,  in 
quanto riteneva che i lavori di restyling di queste strutture fossero assolutamente necessari 
e avrebbero rappresentato anche un grande volano per rilanciare tutta l’economia del paese, 
che da alcuni anni sta attraversando un momento di sofferenza.

Evidenzia  che  con  l’apertura  dell'albergo  cinque  stelle,  avvenuta  nel  mese  di 
dicembre del 2013, purtroppo però ad oggi i risultati positivi nel paese non si sono ancora 
visti e che, invece, si è notata una concorrenza data dalle offerte del Park Hotel a quattro 
stelle nei confronti del comparto degli operatori turistici del paese.

Riferisce  di  avere chiesto un intervento,  anche a  livello  regionale,  perché fosse 
previsto un piano di marketing della Casino Spa, con un progetto a breve, medio e lunga 
scadenza che coinvolgesse maggiormente il paese, che soffre per un'eccessiva chiusura in 
se  stessa  della  struttura  Casino  e  che  lamenta  una  mancanza  di  organizzazione  di 
manifestazioni, di eventi e di collaborazione con il tessuto produttivo del territorio.

* * *
Il Consigliere LA TORRE prende parte alla riunione alle ore 9.25.

* * *

Il  sig.  CRĖTIER  riferisce  in  merito  alle  iniziative  intraprese  dal  gruppo  di 
minoranza consiliare del Comune di Saint-Vincent per quanto riguarda le valutazioni sulla 
situazione del Casino, del Park Hotel Billia, delle Terme e sul futuro del turismo a Saint-
Vincent, che hanno visto, anche nel 2012, il coinvolgimento del Presidente della Regione e 
dell'Amministratore unico della Casino de la Vallée Spa in Consiglio comunale.

Lamenta tuttavia il fatto che a tale riunione non hanno poi fatto seguito ulteriori 
nuovi  incontri  sulla  tematica,  benché  riproposti  dall'Amministrazione  comunale, 
specialmente nei confronti dell'Amministratore unico.
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Ritiene necessaria una collaborazione - che in questo momento è mancata - fra la 
Casino Spa, la Regione, il  Comune e le associazioni degli operatori turistici  locali  che, 
reputa, debbano interagire, parlarsi, costruire delle idee e proporre delle soluzioni, anche 
tenuto conto che fra le strutture di cui è dotata la Casino Spa vi è un importante Centro 
congressi, che potrebbe essere ulteriormente valorizzato, e che i Comuni di Saint-Vincent e 
di Châtillon dispongono di pregevoli strutture sportive.

Si unisce alle valutazioni espresse dall'Assessore Susanna in merito alla situazione 
delle  attività  operanti  sul  territorio  di  Saint-Vincent  e  di  Châtillon,  che  definisce 
drammatica, in quanto si assiste ad una chiusura continua di esercizi turistico-commerciali.

Evidenzia  la  concorrenza  -  che  ritiene  sleale  e  fortissima  -  che  viene  fatta 
attualmente dal Park Hotel nei confronti delle strutture ricettive presenti sul territorio.

Il Consigliere CHATRIAN chiede se la Giunta o il Consiglio comunale di Saint-
Vincent  abbiano  approvato  in  passato  delle  deliberazioni  di  indirizzo  relativamente 
all'esigenza di prevedere che il rilancio del Casino fosse condiviso con il paese e fra le parti 
interessate.

L'Assessore comunale Maura SUSANNA riferisce in merito alle reiterate richieste 
nei confronti del Presidente della Regione e dell’Amministratore unico di partecipazione 
ad una serie di incontri organizzati dal Consiglio comunale di Saint-Vincent, in particolare, 
in merito ai programmi di sviluppo della Casa da gioco, che non hanno avuto seguito.

Rende noto di avere avuto, nel recente periodo, dei colloqui con il Presidente della 
Regione  per  quanto  riguarda  il  mantenimento  e  la  programmazione  di  alcune 
manifestazioni  ed eventi  che in  passato  portavano molti  turisti  sul  territorio,  come,  ad 
esempio, il torneo di biliardo, lo spettacolo della magia ed eventi sportivi.

La  Consigliera  CERTAN  fa  presente  che  la  collaborazione  fra  i  diversi  attori 
interessati – Casino Spa, Comune, Regione e operatori economici del territorio – dovrebbe 
essere  biunivoca  e  non univoca  come,  peraltro,  ha  evidenziato  anche  l'Amministratore 
unico Frigerio in una sua recente audizione in Commissione.

La Consigliera FONTANA rileva favorevolmente il fatto che sia la maggioranza 
sia  la  minoranza  consiliare  di  Saint-Vincent  esprimono  una  sola  voce  e  una  sola 
preoccupazione rispetto alle difficoltà esistenti sul proprio territorio.

Ritiene auspicabile che venga istituito al più presto un tavolo di concertazione fra le 
parti interessate per effettuare una programmazione di eventi e manifestazioni, che ritiene 
necessarie per attrarre le presenze turistiche.

Fa  presente  di  avere  inizialmente  manifestato  scetticismo  in  merito  alla 
ristrutturazione  del  Grand Hotel  Billia,  ma  di  avere  poi  rilevato  che  effettivamente  le 
strutture esistenti erano vetuste e che i lavori di restyling erano quindi necessari.
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Chiede se si ritenga che la proposta di ricapitalizzazione di 60 milioni del capitale 
sociale  della  Casino  Spa,  che  il  Consiglio  regionale  sta  esaminando,  possa  aiutare  a 
risolvere in parte l'attuale situazione.

Il Consigliere BERTSCHY chiede quali valutazioni abbia espresso il Comune di 
Saint-Vincent,  in qualità  di  socio di maggioranza del Casino - seppure allo 0,09% - in 
merito:

 agli  importanti  investimenti  che  il  Piano  di  sviluppo  della  Casino  Spa 
prevedeva di attuare, considerato che sin dal 2008 l'andamento del mercato 
delle Case da gioco italiane era segnalato in regressione;

 alla decisione di prevedere la realizzazione di due strutture alberghiere dal 
rifacimento  del  Grand  Hotel  Billia,  che  attualmente  stanno  facendo  una 
concorrenza negativa agli alberghi presenti sul territorio.

Appreso  poi  dal  verbale  dell'assemblea  ordinaria  totalitaria  della  Casino  de  la 
Vallée Spa del 22 settembre 2014 che l’Assessore Maura Susanna, a nome del Comune, si 
riserva  nei  modi  e  nei  tempi  che  gli  saranno consentiti  come intervenire  riguardo alla 
necessità  di  ricapitalizzare  il  capitale  sociale,  domanda  se l'Amministrazione  comunale 
abbia poi preso delle decisioni in merito oppure no.

Il Consigliere DONZEL chiede:
 informazioni sulle modalità di convocazione dell’assemblea ordinaria del 

22 settembre 2014 della Casino de la Vallée Spa cui l'Assessore Susanna ha 
partecipato in sostituzione del Sindaco;

 se il  Comune di  Saint-Vincent  sia  a  conoscenza  delle  due  interpellanze 
presentate  dal  suo  Gruppo  in  Consiglio  regionale  nel  2011  e  nel  2012 
relativamente  alla  richiesta  di  organizzare  una  équipe  che  si  occupasse 
dell’organizzazione  del  Centro  congressuale  e  di  due  altre  iniziative, 
presentate  nel  2012  e  nel  2013,  aventi  l’obiettivo  di  mantenere  la 
programmazione del torneo di biliardo e dell’iniziativa “Master of Magic”.

 se  il  Comune  abbia  ricevuto  precise  garanzie  in  merito  alla  volontà  di 
prevedere una calendarizzazione di eventi con ricaduta sul comprensorio di 
Saint-Vincent e di Châtillon in relazione alla futura ricapitalizzazione della 
Casino Spa.

La Consigliera  CERTAN chiede se il  Comune sia informato in merito  al  piano 
economico  aziendale  che  l’Amministratore  Unico  ha  inviato  all’Amministrazione 
regionale  a  supporto  della  richiesta  di  ricapitalizzazione  del  capitale  sociale  e,  in 
particolare, se condivida l'impegno ivi indicato, relativo alla creazione di nuovi pacchetti 
alberghieri  con  proposte  di  soggiorno  abbinate  ad  eventi,  intrattenimenti  ed  attività 
organizzate sul territorio.
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L'Assessore  comunale  Maura  SUSANNA  ribadisce  che  vi  era  la  necessità  e 
l'urgenza di effettuare tutti i lavori di restyling del Grand Hotel Billia e di risistemare il 
Centro Congressi che ritiene utile per il rilancio turistico di Saint-Vincent.

Riferisce che il Comune di Saint-Vincent ad oggi non si è ancora espresso in merito 
al suo intervento per la ricapitalizzazione della Casino de la Vallée Spa.

Fa  presente  che  da  quando,  nel  2012,  sono  stati  illustrati  i  progetti  di 
ristrutturazione  del  Grand  Hotel  Billia,  è  cambiato  il  mondo,  e  che  se  l'investimento 
previsto fosse troppo pesante, a quel momento non era facile pronosticarlo.

Aggiunge che era indubbio che tali lavori fossero assolutamente necessari e che 
tutti  erano  convinti  della  bontà  del  progetto  e  del  fatto  che  avrebbe  rappresentato 
veramente un volano per tutto il paese.

Sottolinea nuovamente l'urgenza di intervenire per ridare speranza e slancio alle 
attività  economiche  del  comprensorio,  per  far  fronte  alle  grandi  difficoltà  che  queste 
rilevano in questo momento  e,  quindi,  di  prevedere,  per il  bene comune,  un maggiore 
coinvolgimento  e  una  più  ampia  collaborazione  fra  i  diversi  attori  interessati  alla 
programmazione di eventi e manifestazioni.

Il sig. CRĖTIER rileva che la ricapitalizzazione di 60 milioni di euro potrà servire, 
se i fondi saranno spesi bene.

Ritiene che sia stato penalizzante per il territorio di Saint-Vincent e di Châtillon 
perdere,  a  seguito  della  riorganizzazione  effettuata  dall'Amministrazione  regionale, 
l'Azienda autonoma che operava sin dagli anni Venti-Trenta a Saint-Vincent, che aveva 
una  sua  giusta  funzione  e  ragion  d'essere,  in  virtù  della  valorizzazione  delle  strutture 
presenti sul territorio: Terme, Casa da gioco e alberghi.

Il Consigliere GERANDIN chiede conferma del fatto che l’ospitalità esterna del 
Casino nel 2008 valeva per l’indotto di Saint-Vincent 811 mila euro e che quest’anno vale 
ancora 650 mila euro e che l’associazione InSaintVincent riceve 308 mila euro annui di 
finanziamento, tra lavoro e contributo diretto.

Domanda  inoltre  se  il  Consiglio  comunale  di  Saint-Vincent  abbia intenzione  di 
affrontare l'aspetto  segnalato sia dalla  società  di revisione sia dal Collegio dei  revisori 
nell'assemblea del 22 settembre 2014, relativamente alla questione dell'iscrizione a bilancio 
delle imposte anticipate che fanno diminuire il valore delle perdite della società.

Il  Consigliere  CHATRIAN  chiede  se  non  si  ritenga  utile  e  necessaria  una 
convocazione urgente del Consiglio comunale relativamente all'esame del provvedimento 
di ricapitalizzazione prima che si esprima in merito il Consiglio regionale.

L'Assessore comunale Maura SUSANNA si impegna a verificare con il Sindaco 
l'eventualità di convocare una riunione a carattere di urgenza del Consiglio comunale con 
all’ordine del giorno questo tema.
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Fa  presente  che  il  contributo  erogato  dalla  Casino  Spa  all'associazione 
InSaintVincent  -  che  doveva essere  il  tavolo  di  confronto  e  di  lavoro  per  determinate 
questioni ma che si è limitata ad una mera programmazione di manifestazioni estive - è di 
circa 100 mila euro annui, oltre al personale assegnato a supporto.

* * *
Alle  ore  10.35  l'Assessore  comunale  Maura  SUSANNA  ed  il  Capogruppo  comunale 
Piergiorgio CRĖTIER abbandonano la Sala Commissioni.

* * *

- Audizione Referenti associazione "InSaintVincent" e comitato "C'era una volta la 
Riviera delle Alpi";

* * *
Il  Consigliere  Laurent  VIĖRIN,  il  Presidente  dell'Associazione  InSaintVincent,  Marco 
FIORE, ed i referenti del comitato "C'era una volta la Riviera delle Alpi", Sylvie HERIN, 
Giovanni ZANI, Paolo ROLLANDIN e Carlo MOTTO ROS, prendono parte alla riunione 
alle ore 10.40.

* * *

Il Presidente ISABELLON introduce l'audizione.

Il  sig.  MOTTO ROS informa che il  Comitato "C’era una volta  la Riviera delle 
Alpi" è un raggruppamento spontaneo di circa 45 cittadini, imprenditori, commercianti di 
Saint-Vincent  e  Châtillon,  che  ha  deciso  di  costituirsi  per  affrontare  le  problematiche 
comuni legate allo sviluppo del territorio di Saint-Vincent e di Châtillon, in particolare, per 
quanto riguarda la gestione delle Terme e del Casino de la Vallée SpA e degli investimenti 
che tali società dovrebbero riversare sul territorio.

Mette in luce le difficoltà che riscontrano, giorno dopo giorno, gli operatori turistici 
e  commerciali  del  comprensorio,  a  fronte  della  mancanza  di  una  programmazione 
coordinata di una serie di manifestazioni e di eventi fra Casino e strutture commerciali e 
turistiche presenti sul territorio.

Informa in merito  ai  problemi  arrecati  dalla  recente  cancellazione  del  torneo di 
biliardo,  che  in  passato  aveva  sempre  garantito  molte  presenze  a  Saint-Vincent  in  un 
periodo fuori stagione, come quello del mese di novembre.

Lamenta  l'insostenibilità,  da  parte  delle  strutture  alberghiere  del  territorio,  della 
concorrenza  attuata  dal  piano tariffario  applicato dal Park Hotel  e  dal  Resort  di  Saint-
Vincent.

Il sig. Paolo ROLLANDIN evidenzia la mancanza di un travaso di offerta turistica 
tra il Casino e il paese dei Saint-Vincent, che invece era assicurato in passato e quindi 
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chiedono che il Consiglio regionale dia delle indicazioni al management della Casino de la 
Vallée Spa affinché vi sia una più forte sinergia con il territorio.

La sig.ra HERIN ed il sig. ZANI portano l'esperienza personale di imprenditori e di 
gestori di strutture ricettive operanti sul territorio, che oggi si trovano ad essere in difficoltà 
per la concorrenza delle tariffe applicate dal Resort.

Il  sig.  FIORE  spiega  di  essere  stato  nominato  Presidente  dell’associazione 
InSaintVincent, che è nata alla fine del 2007 su impulso dell’allora Sindaco del Comune di 
Saint-Vincent  allo  scopo  di  creare  un  tavolo  di  confronto  permanente  tra 
l’Amministrazione comunale, il Consorzio InSaintVincent turismo e la Casa da gioco.

Aggiunge che i tre soci conferiscono risorse economiche ogni anno tramite quota 
associativa e contribuiscono anche conferendo del personale per la gestione delle attività.

Precisa  che  l’obiettivo  dell'attività  dell'associazione  è  quella  di  cercare,  con  le 
risorse che mettono a disposizione i soci, di pianificare eventi sul territorio, di fare della 
promozione e della comunicazione attraverso i canali web.

Ritiene necessario che il Consiglio regionale proceda ad una ricapitalizzazione del 
capitale sociale della Casino Spa.

Rileva  una  situazione  di  gravissima  difficoltà  sul  territorio,  in  particolare  del 
comparto commerciale, ma anche di quello turistico.

Reputa necessario, malgrado le poche risorse economiche che vi sono attualmente a 
disposizione, avviare un dialogo permanente fra i diversi operatori e unire le varie istanze 
per  fare  fronte  comune  affinché  Saint-Vincent  possa  recuperare  un’identità  che 
ultimamente ha perso.

Evidenzia  la  necessità  di  individuare  un filone  sul quale  investire  in  futuro per 
caratterizzare il tipo di turismo che si intende sviluppare sul territorio di Saint-Vincent e 
Châtillon: un turismo per famiglie, per sportivi, per cultori della musica classica, per gli 
amanti del cabaret.

Il Consigliere Laurent VIĖRIN ritiene importante aver potuto sentire, oggi, la voce 
diretta del territorio.

Svolge  alcune riflessioni  in  merito  alle  strategie  adottate  dall'Amministratore  in 
merito alla gestione della società e alla politica tariffaria delle strutture alberghiere della 
Casino de la Vallée Spa, che è diventata concorrenziale con quelle offerte dagli alberghi 
del comprensorio.

Chiede quindi:
 come sia conciliabile per il territorio l'esistenza delle nuove strutture del 

Resort,  che  hanno  al  loro  interno  anche  un  nuovo  centro  benessere, 
rapportate all'attività offerta dalle nuove Terme di Saint-Vincent;

 con  quali  modalità  l'associazione  InSaintVincent  stia  pianificando  una 
sinergia con il territorio e come sia possibile ipotizzare di ridare fiducia al 
territorio, soprattutto a quello di Saint-Vincent.
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La  Consigliera  CERTAN  fa  notare  che,  anche  sulla  base  di  quanto  riferito 
dall'Amministratore  Frigerio  in  una passata  audizione,  che lamenta  di  non essere stato 
finora coinvolto dal territorio, la sinergia fra Casino Spa e territorio deve avvenire in modo 
condiviso e biunivoco.

Ritiene  che  il  Piano  economico  aziendale  presentato  dall’Amministratore  unico 
all'Amministrazione regionale a fronte della richiesta di ricapitalizzazione di 60 milioni, 
non preveda grossi impegni per quanto riguarda la collaborazione con il territorio e chiede 
quali siano i suggerimenti degli operatori economici in merito.

Il Consigliere DONZEL chiede quali siano le chiare indicazioni dell'Associazione e 
del Comitato oggi rappresentati in Commissione in merito alle azioni necessarie da porre 
in essere affinché questo importante investimento rappresentato dalla ricapitalizzazione del 
capitale sociale della società Casino Spa non venga disperso.

Il  sig. Paolo ROLLANDIN ritiene utile che a fronte dell'investimento che verrà 
fatto dall'Amministrazione regionale ci sia un mandato alla dirigenza della Casino SpA a 
un impegno serio e costante con i rappresentanti del territorio.

Il  sig.  FIORE  fa  presente  che  la  Casino  Spa  ha  fatto  in  modo  di  evitare  la 
concorrenza da parte del suo Centro benessere con l'attività delle Terme di Saint-Vincent.

Relativamente  alla  programmazione  di  eventi  e  di  sinergie  con  il  territorio, 
evidenzia che quelle che in passato erano delle ricadute garantite sulla Casa da gioco e sul 
comparto  ricettivo,  purtroppo  nel  tempo  si  sono  molto  ridotte  perché  il  mercato  di 
riferimento è veramente cambiato.

Per quanto riguarda la necessità di instaurare una maggiore collaborazione con il 
territorio, riferisce di avere ricevuto in passato, in qualità di Presidente dell’Associazione 
InSaintVincent, poche richieste da parte degli operatori locali.

Il  sig.  MOTTO ROS rileva  la  necessità  che  si  incentivi  nuovamente  il  turismo 
congressuale, che in passato portava molta clientela a Saint-Vincent, anche tenuto conto 
del  fatto  che grazie  alla  ristrutturazione del Grand Hotel  Billia  si  è anche proceduto a 
realizzare un nuovo Centro Congressi.

Ritiene utile che i dati sulle presenze turistiche di Saint-Vincent vengano riportati 
sul sito dell'Associazione InSaintVincent, di cui fa parte anche il Consorzio turistico della 
zona, che li può fornire.

La sig.ra HERIN ribadisce che il Comitato è favorevole alla ricapitalizzazione del 
capitale sociale della Casino de la Vallée Spa, ma vuole essere rassicurato in merito al fatto 
che tale finanziamento non rappresenti in futuro uno spreco di denaro pubblico, ma sia 
finalizzato allo sviluppo di adeguate strategie di mercato che producano anche ricadute 
positive sul territorio.
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Il  Consigliere  BERTSCHY,  ritenendo  utile  il  confronto  avviato  oggi  in  IV 
Commissione con i rappresentanti degli operatori economici di Saint-Vincent, propone che 
in  futuro  si  prevedano  altri  momenti  di  analisi  in  Commissione  con  gli  intervenuti 
all'incontro odierno.

* * *
Alle ore 11.45 la sig.ra Sylvie HERIN ed i sigg. FIORE, ZANI, Paolo ROLLANDIN e 
MOTTO ROS abbandonano la Sala Commissioni.

* * *

- Audizione Rappresentanti organizzazioni  sindacali  CGIL, CISL, SAVT, SNALC, 
UGL e UIL;

* * *
I  rappresentanti  delle  organizzazioni  sindacali  Vilma  GAILLARD  della  SLC-CGIL, 
Claudio  ALBERTINELLI,  Guido  CORNIOLO  e  Alessandro  PARRELLA  del  SAVT, 
Riccardo  MONZEGLIO  e  Salvatore  TRIPEPI  della  CISL  e  Giorgio  BERTOLDO  e 
Vincenzo GORRET dello SNALC prendono parte alla riunione alle ore 11.45.

* * *

Il Presidente ISABELLON si scusa a nome della Commissione con i rappresentanti 
delle organizzazioni sindacali per il prolungamento dei tempi di attesa rispetto all'orario di 
audizione  calendarizzato,  dovuto  ai  necessari  approfondimenti  che la  materia  in  esame 
hanno richiesto nelle due audizioni precedenti.

Il sig. MONZEGLIO, pur rilevando la mancanza di puntualità rispetto agli orari 
stabiliti, accetta a nome degli intervenuti le scuse formulate dal Presidente Isabellon.

Esprime  la  preoccupazione  del  sindacato  per  la  difficile  situazione  di  crisi  che 
continua  a  persistere  all'interno  della  Casa  da  gioco  e  per  il  mantenimento  dei  livelli 
occupazionali in azienda.

Lamenta un'incapacità da parte dell'attuale  management di rispondere in maniera 
efficace a questa situazione e quindi esprime delle perplessità sulla capacità della dirigenza 
di gestire l'importante ricapitalizzazione che il Consiglio regionale si appresta ad effettuare.

Fa presente che i sindacati sono favorevoli alla ricapitalizzazione in oggetto, ma 
mette in evidenza l'importante esborso finanziario che l'Amministrazione regionale si sta 
impegnando ad affrontare, a fronte delle necessità economiche che sarebbe utile investire 
anche in altri settori, come ad esempio quello dei trasporti.

* * *
Alle ore 11.55 il sig. MONZEGLIO abbandona la Sala Commissioni.

* * *
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Il sig. ALBERTINELLI ripercorre le tappe che hanno caratterizzato negli ultimi 
mesi  l'attività  della  Casino  Spa,  soprattutto  sotto  l'aspetto  occupazionale,  partendo 
dall’accordo  sottoscritto  tra  le  organizzazioni  sindacali  e  i  rappresentanti  dell'azienda, 
nonché il ruolo delicato che si è assunto il sindacato nell'ambito delle travagliate trattative 
per giungere alla sigla di tale accordo.

Ritiene  che  la  ricapitalizzazione  permetterà  alla  società  di  avere  una  maggiore 
stabilità economica e finanziaria, ma che, se non verranno previste altre azioni, sarebbe 
un’operazione fine a se stessa, che non garantirebbe nessun futuro.

Fa  presente  che  il  sindacato  chiede  che  gli  ultimi  aspetti  previsti  dall’accordo 
sindacale siglato siano rispettati e portati a compimento fino in fondo, ovvero, che vi sia 
garanzia  di  un  rilancio  dell'azienda  e  di  una  riorganizzazione  interna  che  preveda 
un'ottimizzazione e una razionalizzazione delle risorse umane, da valutare in accordo con i 
sindacati.

Il  sig.  CORNIOLO ricorda gli  importanti  finanziamenti  assegnati  dalla  Regione 
alla Casino de la Vallée Spa negli ultimi cinque-sei anni.

Fa presente che il  sindacato  è  favorevole alla  proposta  di ricapitalizzazione  del 
capitale sociale della società, ma reputa che questo finanziamento debba essere considerato 
in un ambito generale, in previsione della predisposizione del bilancio regionale, ponendo 
anche attenzione ai vari settori di crisi che la società valdostana sta vivendo e che quindi 
devono essere ugualmente sostenuti.

Informa di rappresentare nella seduta odierna anche la sigla UIL, il cui delegato 
non è potuto essere presente per impegni sopravvenuti.

* * *
Alle ore 12.00 il Consigliere Laurent VIĖRIN abbandona la Sala Commissioni.

* * *

La  sig.a  GAILLARD  esprime  delle  perplessità  riguardo  all’affidabilità  e  alla 
capacità dell'attuale management della Casa da gioco.

Ritiene che la ricapitalizzazione in oggetto potrà portare ossigeno finanziario ad 
una  situazione  che  spesso  e  volentieri  il  sindacato  ha  denunciato  essere  molto 
probabilmente al limite e auspica che questo aumento di capitale permetta all'azienda di 
non doversi ritrovare di nuovo tra sei mesi nella stessa situazione.

Il sig. BERTOLDO evidenzia che in passato il Casino è stata un'importante fonte di 
ricchezza per la Regione e auspica che l'azienda possa nuovamente rilanciarsi in futuro.

Ritiene  positiva  la  proposta  di  ricapitalizzazione  presentata,  anche  tenuto  conto 
dell'importante patrimonio che la Casa da gioco rappresenta e che reputa non debba essere 
sprecato, bensì aiutato nel momento di difficoltà che sta attraversando.
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Invita la proprietà a fare delle scelte condivise e a sostenere le persone che mette a 
dirigere la Casa da gioco, affinché il sindacato non debba nuovamente assumere il ruolo 
che ha dovuto svolgere nel recente  passato,  nel  momento  in cui  il  Consiglio  regionale 
aveva sfiduciato la dirigenza.

La Consigliera FONTANA fa presente che il suo Gruppo politico non ha condiviso 
la  proposta  di  ricapitalizzazione,  che  è  stata  presentata  dall'Esecutivo  regionale,  né  la 
nomina dell'attuale dirigenza della Casino de la Vallée Spa.

Il  Consigliere  DONZEL  si  associa  alle  considerazioni  espresse  dalla  collega 
Fontana in merito alle scelte operate da altri sulla proposta di ricapitalizzazione, che ritiene 
peraltro che metta in forte imbarazzo i Consiglieri vista l'entità della cifra posta in essere 
(60 milioni di euro) e non potendola raccordare con tutte le altre iniziative necessarie di 
investimento,  considerato  che  il  bilancio  per  il  prossimo  anno  non  è  ancora  stato 
presentato.

Chiede se i tagli previsti all'interno dell'azienda in futuro riguarderanno unicamente 
gli  stipendi  dei  lavoratori  o  anche  gli  emolumenti  della  dirigenza,  come  più  volte 
sollecitato dai Gruppi di minoranza del Consiglio regionale.

Il  Consigliere  CHATRIAN prende  atto  con  rammarico  che,  purtroppo,  oggi  si 
assiste finalmente ad una presa di coscienza collettiva generalizzata del malfunzionamento, 
dal punto di vista gestionale e amministrativo, della Casa da gioco valdostana più volte 
evidenziata dal suo Gruppo politico negli ultimi anni.

Ritiene che gli impegni indicati dall'Amministratore unico a fronte della richiesta di 
ricapitalizzazione siano inaccettabili,  in quanto non rappresentano altro che delle buone 
intenzioni di un padre di famiglia rassegnato, in cui non si leggono degli impegni veri di 
rilancio e chiede conferma ai sindacati di questa sua impressione.

Il  Consigliere  BERTSCHY  ricorda  che  ad  inizio  Legislatura  i  gruppi  di 
opposizione consiliare hanno proposto la costituzione di una Commissione d'inchiesta sulla 
Casa da gioco, intesa come una task force a sostegno del Casino, perché ritenevano che 
l'andamento dell'azienda fosse ormai in discesa, ma che a tale richiesta non è poi seguita 
una risposta dal punto di vista politico.

Ritiene necessario che in futuro si uniscano le forze di tutti, affinché si inizi una 
strada completamente nuova per garantire un futuro all’azienda, rilanciandola e cercando 
di aumentare le sue entrate e per riuscire anche a cambiare il messaggio sbagliato che, 
invece, è passato all'opinione pubblica riguardo al personale che lavora all'interno della 
Casa da gioco.

Il sig. ALBERTINELLI afferma che il sindacato non si prenderà più l'impegno di 
chiedere degli ulteriori sacrifici ai lavoratori - intesi in particolare come tagli degli stipendi 
- se non verranno messe in campo le azioni che sono state concordate con la controparte 
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riguardo alla riorganizzazione dell’azienda, attraverso un'ottimizzazione dell’utilizzo delle 
risorse umane, accompagnata dall’applicazione dell’art. 4 della Legge Fornero per l'uscita 
volontaria dall'azienda concordata di alcuni dipendenti.

Il sig. BERTOLDO fa presente che il compito del sindacato all'interno dell'azienda 
sarà più agevole anche se dalla parte politica vi saranno delle scelte chiare e condivise a 
sostegno dell'azienda stessa e se ognuno rispetterà quello che è il proprio ruolo.

La Consigliera CERTAN chiede quale sia secondo i sindacati l'effettiva situazione 
finanziaria della Casino de la Vallée di Saint-Vincent e se si possa parlare di fallimento di 
tale azienda.

Il  Consigliere  GERANDIN  ritiene  che  il  nocciolo  della  questione  legata  alla 
proposta  di  ricapitalizzazione  in  oggetto  risieda  nel  come  questo  finanziamento  verrà 
utilizzato e quindi condivide che sia quanto mai necessaria un'unità di intenti su questo 
tema.

Ricorda tuttavia  che la  ricapitalizzazione sarà di  60 milioni,  ma che 30 milioni 
andranno a restituire una parte del mutuo acceso con Finaosta, per cui la disponibilità in 
termini economici di liquidità della società sarà pari a 30 milioni, ma che, visto il persistere 
dell'andamento  negativo  della  gestione,  se  non vi  saranno degli  interventi  opportuni  e 
immediati,  si rischierà, all’atto dell’approvazione del prossimo bilancio, di ricostituire il 
capitale  originale  senza  avere  alcuna  disponibilità  effettiva  ulteriore  per  il  rilancio 
dell'azienda. 

Esprime poi preoccupazione per l'iscrizione a bilancio da parte dell'Amministratore 
Frigerio delle imposte anticipate, in merito alla quale si è espresso con delle riserve anche 
il Collegio dei revisori.

Fa  presente  che  l'Amministratore  unico  ha  evidenziato  che  più  del  50%  del 
personale  del  Casino  è  di  tipo  amministrativo  e  che  quindi  si  rende  necessaria  una 
riorganizzazione interna per riportare gli equilibri in azienda.

Esprime delle perplessità in merito agli emolumenti percepiti dall'Amministratore 
unico e dalla dirigenza dell'azienda.

La  sig.ra  GAILLARD  rileva  che  il  sindacato  ha  espresso  la  richiesta  di  voler 
entrare nel merito delle scelte che verranno operate per quanto riguarda la riorganizzazione 
interna della Casa da gioco.

* * *
Alle  ore  13.20  i  rappresentanti  delle  organizzazioni  sindacali  GAILLARD, 
ALBERTINELLI,  CORNIOLO,  PARRELLA,  TRIPEPI,  BERTOLDO  e  GORRET 
abbandonano la Sala Commissioni.

* * *
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- Audizione Assessore bilancio, finanze e patrimonio, Perron, e Amministratore unico 
della Casino de la Vallée S.p.A., Frigerio.

* * *
L'Assessore al bilancio, finanze e patrimonio, Ego PERRON, l'Amministratore unico della 
Casino de la Vallée S.p.A. ed il Consigliere Laurent VIĖRIN prendono parte alla riunione 
alle ore 13.20.

* * *

Il  Presidente  ISABELLON  introduce  l'audizione,  che  conclude  il  programma 
odierno calendarizzato sul tema "Casino".

Il Consigliere BERTSCHY chiede ulteriori dati e informazioni riguardo alle novità 
annunciate  relativamente  alla  fuoriuscita  di  personale  dall'azienda  secondo  le  modalità 
previste dalla cosiddetta "Legge Fornero".

L'Amministratore FRIGERIO riferisce che la Legge Fornero è uno degli argomenti 
che sono stati oggetto dell’accordo sindacale che è stato siglato dalle parti in azienda e che 
consentirebbe l’uscita del personale, a fronte del pagamento del livello pensionistico che la 
persona ha nel momento in cui uscirà dall’azienda.

Aggiunge  che  c’è  stato  un  impegno,  sia  sindacale  sia  da  parte  dell’azienda,  di 
approfondire il tema e di verificarne la prospettiva, perché potrebbe garantire un risparmio 
di circa 5 milioni di euro in 40 mesi e consentirebbe di avere la certezza di pensionare le 
persone a partire dal 2016-2017, in maniera stabile, con dei risparmi preventivati a partire 
dall'anno 2017.

Rende noto che i lavoratori che hanno dato una pre-adesione a tale iniziativa sono 
centoquarantotto.

La Consigliera CERTAN chiede conferma della disponibilità dell'Amministratore 
Frigerio a confrontarsi con il territorio in modo biunivoco e non univoco.

Esprime perplessità  in  merito  ai  stringati  impegni,  riassunti  in  una sola  pagina, 
indicati a fronte della richiesta di ricapitalizzazione di 60 milioni di euro.

Il Consigliere GERANDIN chiede:
 che venga meglio chiarito il passaggio riferito al verbale di assemblea in cui, per 

ben tre volte, viene evidenziata l'avvenuta iscrizione di imposte anticipate non in 
aderenza a quanto previsto dai principi contabili;

 se si ritenga che il quadro di proiezione dell'andamento della società per gli anni 
2014-2018 sia in linea con quanto è stato approvato nella suddetta assemblea.
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I Consiglieri CHATRIAN e FABBRI chiedono ulteriori integrazioni e chiarimenti 
rispetto  agli  impegni  per  il  futuro,  a  fronte  dell'importante  somma  prevista  per  la 
ricapitalizzazione della società, già evidenziati dai colleghi Certan e Gerandin.

L'Amministratore  FRIGERIO,  rispetto  alla  richiesta  di  maggiore  collaborazione 
con gli operatori del territorio, riferisce in merito alle difficoltà riscontrate fino ad oggi a 
relazionarsi con tali categorie e alla necessità che ci sia una fonte autorevole che obblighi 
le parti a sedersi attorno a uno stesso tavolo per trovare un'unità d'intenti.

Rileva che l'ammontare delle perdite nel secondo semestre saranno minori rispetto 
a quelle del primo semestre, in quanto negli ultimi mesi vi sono dei risparmi per circa 4,5 
milioni di euro sul fatturato.

Evidenzia che la questione delle imposte anticipate si presenta complessa ed è al 
vaglio degli esperti commercialisti.

Fa presente che, per quanto riguarda gli impegni assunti per il futuro, le scommesse 
più importanti  riguardano senz'altro  la  riorganizzazione del  personale e  l'aumento  della 
produttività.

Riferisce in merito  alle  opportunità  e alle possibili  ricadute che potranno essere 
offerte dalla prossima Fiera Expo 2015 di Milano, alle iniziative avviate in merito e alla 
richiesta di disponibilità presentata alla nuova struttura che è in via di definizione a livello 
regionale.

L'Assessore PERRON fa presente che l'Esecutivo regionale non ha proceduto alla 
proposta  di  ricapitalizzazione  in  esame a  seguito  della  lettera  con gli  impegni  indicati 
dall'Amministratore  Frigerio,  ma  dopo aver  appreso  dei  contenuti  della  relazione  sulla 
gestione riferita al bilancio intermedio al 30 giugno 2014 della società.

Ritiene  poi  che  l'impegno  della  società  non  stia  nella  pagina  indicata  dai 
Consiglieri,  quanto  nella  serietà  di  un'azione  seguita  giorno  dopo  giorno,  quindi, 
quotidiana, all'interno della Casa da gioco, volta a fare tutte le azioni indispensabili per far 
riprendere quote di mercato alla Casa da gioco e a superare l'attuale fase di difficoltà.

Chiede  quindi  che  la  Commissione  si  esprima  oggi  in  merito  alla  proposta  in 
argomento, affinché sia possibile discuterne in Aula nella prossima seduta consiliare.

Il  Presidente  ISABELLON  ricorda  l'impegno  assunto  dalla  Commissione  nel 
momento in cui ha deciso di programmare nella giornata odierna tutte le varie audizioni, 
concordando anche che si sarebbe arrivati, in ogni caso, ad esprimere in data odierna un 
parere sul provvedimento stesso.

La  Consigliera  CERTAN  chiede  di  poter  acquisire  la  lettera  inviata 
dall'Amministratore  Frigerio  al  referente  per  l'Amministrazione  regionale  in  merito 
all'organizzazione della Fiera Expo 2015.
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L'Amministratore  FRIGERIO  si  impegna  a  far  pervenire  la  documentazione 
richiesta.

* * *

Alle ore 14.05 l'Assessore PERRON e l'Amministratore FRIFERIO abbandonano la Sala 
Commissioni.

* * *

Il  Presidente ISABELLON annuncia che,  dando seguito a quanto già  deliberato 
dalla Commissione su richiesta del Capogruppo UVP, Bertschy, lunedì 20 ottobre 2014 è 
convocata una riunione congiunta delle Commissioni consiliari II e IV per l'audizione del 
Presidente della Regione, Augusto Rollandin, e dei rappresentanti di nomina regionale nei 
Consigli di Amministrazione di RAV e SAV in merito al  piano tariffario del prossimo 
quinquennio delle suddette società.

Ricorda che, come già stabilito nel corso della riunione in data 14 ottobre 2014, in 
accordo anche con l'Assessore Marguerettaz, il sopralluogo della IV Commissione e di una 
delegazione  di  Consiglieri,  accompagnati  dallo  stesso  Assessore,  a  Trento  per 
approfondimenti in materia di marketing turistico, è confermato per i giorni lunedì 27 e 
martedì 28 ottobre 2014.

Invita,  per  motivi  organizzativi,  i  Commissari  a  dare  quanto  prima  la  propria 
adesione alla trasferta suddetta.

Il  Consigliere  Laurent  VIĖRIN  lamenta  di  non  avere  ricevuto  alcuna 
comunicazione in merito al mancato svolgimento,  in abbinamento alla trasferta della III 
Commissione  agli  impianti  di  gestione  dei  rifiuti  nelle  regioni  Trentino  e  Veneto,  del 
sopralluogo  della  IV  Commissione  per  un  incontro  sull'organizzazione  del  marketing 
turistico trentino, rispetto a cui aveva comunicato la propria adesione a mezzo e-mail.

Il  Presidente  ISABELLON ricorda  che  nella  riunione  del  7  ottobre  2014 si  era 
annunciata l'intenzione, se fattibile, di abbinare le trasferte delle Commissioni III e IV e di 
avere già comunicato, nella riunione del 14 ottobre 2014, che il tentativo in questione non 
era andato a buon fine in quanto gli amministratori di Trento non erano disponibili per le 
date inizialmente previste dalla Commissione, bensì per i giorni 27 e 28 ottobre 2014.

Fa presente che farà  pervenire  nei prossimi giorni ai  Commissari  il  programma 
dettagliato della trasferta.

La Commissione prende atto.
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PROPOSTA DI ATTO AMMINISTRATIVO (ASSESSORE BILANCIO, FINANZE 
E  PATRIMONIO):  "RAFFORZAMENTO  FINANZIARIO  DEL  RESORT  E 
CASINO  DI  SAINT-VINCENT.  INCARICO  ALLA  FINAOSTA  S.P.A.  DI 
SOTTOSCRIVERE, IN NOME E PER CONTO DELLA REGIONE, L'AUMENTO 
DI CAPITALE DELLA CASINO DE LA VALLÉE S.P.A.". - SEDE REFERENTE

I Gruppi di minoranza consiliare chiedono una breve sospensione dei lavori della 
Commissione.

* * *
La riunione è sospesa dalle ore 14.15 alle ore 14.30.

* * *

Dopo un breve dibattito la Commissione esprime, a maggioranza (favorevoli:  4; 
astenuti: 3, le Consigliere Chantal Certan e Carmela Fontana ed il Consigliere Bertschy) un 
parere favorevole sulla proposta di atto amministrativo in oggetto con l'emendamento al 
punto n. 5 del deliberato.

Il Presidente ISABELLON chiude la seduta alle ore 14.30.

Letto, approvato e sottoscritto

IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Giuseppe ISABELLON) (Joël FARCOZ)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Monica BAUDIN)

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Data di approvazione del presente Processo Verbale:
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